



SESIÓN PLENARIA ORDINARIA

- 16.- **Pregunta N.º 1105, relativa a conformidad del consejero de Desarrollo Rural, Ganadería, Pesca, Alimentación y Medio Ambiente con las declaraciones efectuadas por el presidente del Gobierno relativas a que no se pueden dar más ayudas a los ganaderos, presentada por D. Cristóbal Palacio Ruiz, del Grupo Parlamentario Mixto-Vox. [10L/5100-1105]**
- 17.- **Pregunta N.º 1106, relativa a partida presupuestaria anunciada por el consejero de Desarrollo Rural, Ganadería, Pesca, Alimentación y Medio Ambiente que permita asegurar que se va a poner en marcha una línea de ayudas para paliar los daños de la sequía, presentada por D. Cristóbal Palacio Ruiz, del Grupo Parlamentario Mixto-Vox. [10L/5100-1106]**
- 18.- **Pregunta N.º 1107, relativa a fecha prevista para hacer efectivo el adelanto de la PAC ante la situación de sequía, presentada por D. Cristóbal Palacio Ruiz, del Grupo Parlamentario Mixto-Vox. [10L/5100-1107]**
- 19.- **Pregunta N.º 1108, relativa a fecha prevista de publicación de la orden de ayudas para paliar los daños ocasionados por la sequía, presentada por D. Cristóbal Palacio Ruiz, del Grupo Parlamentario Mixto-Vox. [10L/5100-1108]**
- 20.- **Pregunta N.º 1109, relativa a previsión de alguna actuación para la recuperación de manantiales, fuentes y abrevaderos que faciliten la disponibilidad de agua para el ganado, presentada por D. Cristóbal Palacio Ruiz, del Grupo Parlamentario Mixto-Vox. [10L/5100-1109]**
- 21.- **Pregunta N.º 1110, relativa a petición por parte del consejero de Desarrollo Rural, Ganadería, Pesca, Alimentación y Medio Ambiente al ministerio del ramo de la convocatoria de la Mesa de la Sequía, presentada por D. Cristóbal Palacio Ruiz, del Grupo Parlamentario Mixto-Vox. [10L/5100-1110]**

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Ruego a la secretaria primera que dé lectura de los puntos 16 al 21 del orden del día, que se agrupan a efectos del debate.

LA SRA. OBREGON ABASCAL: Pregunta número 1105, relativa a conformidad del consejero de Desarrollo Rural, Ganadería, Pesca, Alimentación y Medio Ambiente, con las declaraciones efectuadas por el presidente del Gobierno relativas a que no se pueden dar más ayudas a los ganaderos.

Pregunta número 1106, relativa a partida presupuestaria anunciada por el consejero que permita asegurar que se va a poner en marcha una línea de ayudas para paliar los daños de la sequía.

Pregunta número 1107, relativa a fecha prevista para hacer efectivo el adelanto de la PAC, ante la situación de sequía.

Pregunta 1108, relativa a fecha prevista de publicación de la orden de ayudas para paliar los daños ocasionados por la sequía.

Pregunta 1109, relativa a previsión de alguna actuación para la recuperación de manantiales, fuentes y abrevaderos que faciliten la disponibilidad de agua para el ganado.

Y pregunta 1110, relativa a petición por parte del consejero, al ministerio del ramo, de la convocatoria de la mesa de la sequía. Presentadas por D. Cristóbal Palacio Ruiz, del Grupo Parlamentario Mixto.

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Para la formulación de las preguntas tiene la palabra el Sr. Palacio.

EL SR. PALACIO RUIZ: Buenas tardes.

Señor consejero. Me gustaría que, a lo largo de su intervención, si usted lo conoce, nos informase de cuál es el precio que ha alcanzado en el mercado libre de la leche en este mes de agosto. Lo que en el ámbito técnico se denomina: el precio spot. Porque creo que tiene una relación directa y muy relevante con la situación de sequía que padece Cantabria.

El otro día, en Ruente, hablando con un ganadero, me señalaba un prado y me decía: yo de este prado solía sacar unas quinientas pacas, y este año solo he sacado ciento y poco.



Es un problema gravísimo para todos los ganaderos y tiene un remedio muy complejo, porque pasa por la compra de forrajes y de piensos externos. Lo que encarece muchísimo el proceso. Y de ahí vienen las preguntas que le estoy haciendo.

¿Se va a hacer alguna labor para intentar recuperar esas fuentes? ¿Hay partida presupuestaria para el pago de una ayuda por sequía? ¿Cuándo va a convocar esas ayudas por sequía? ¿Se ha planteado adelantar la PAC a los trabajadores, o el pago de cualquier otra ayuda como la ayuda por la guerra de Ucrania? Son cuestiones sencillas que me gustaría contestase.

Gracias,

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Gracias, señor diputado.

Para el turno de contestación por el Gobierno tiene la palabra el consejero de Desarrollo Rural, Ganadería, Pesca, Alimentación y Medio Ambiente. Sr. Guillermo Blanco.

EL SR. CONSEJERO (Blanco Gómez): Pues muy buenos días, tardes, presidenta, señorías.

Bueno, en primer lugar, a una de las de las aseveraciones que ha hecho, la primera pregunta ¿no?, si estaba de acuerdo; en primer lugar, decirle que discrepo con usted sobre la interpretación que da la... a las declaraciones del presidente. Discrepo profundamente ¿no? He tenido, por supuesto, el cuidado de escuchar las declaraciones antes de venir a contestarle.

Lo que se extrae de esas declaraciones es que puso de manifiesto todas las ayudas que el sector ha recibido a lo largo de este año, y es verdad que se habían dispuesto de muchos fondos, se han dispuesto de muchos fondos extraordinarios, es verdad también que no sabía si había posibilidades de disponer de nuevos fondos adicionales para paliar esta situación, y en ese momento era verdad que estaba en conversaciones reuniéndome con las organizaciones de ganaderos, y también es verdad y que manifestó su esperanza de que se pudiera ayudar.

Literalmente lo que dijo el presidente, para decirle claramente por qué no estoy de acuerdo con su apreciación, es que decía exactamente, literalmente "No sé si se podrá buscar alguna medida de apoyo. No sé si habrá posibilidades de buscar, de rascar algo para paliar esta situación a corto plazo. El consejero se está reuniendo constantemente con las organizaciones ganaderas y a ver si podemos echar alguna mano". Eso dijo literalmente y, por supuesto, estoy absolutamente de acuerdo, respondiendo a su pregunta, con las declaraciones del presidente.

Desde esas declaraciones hemos tenido tiempo de trabajar en el asunto.

Sobre las declaraciones mías, sobre lo que dice sobre la convocatoria de una ayuda para la sequía. He manifestado que desde la consejería que dirijo se iba a estudiar la posibilidad de hacer una propuesta en ese sentido. El 9 de agosto nos reunimos con las organizaciones profesionales agrarias, para tratar la grave situación que se está sufriendo consecuencia de las bajas precipitaciones y la elevada temperatura.

En esa reunión se acordaron tres cosas principalmente: Una valoración real del impacto real de la climatología está teniendo las diferentes zonas de la región; también estudiar posibles medidas para paliar el impacto, y en tercer lugar, me comprometía a dirigirme al ministro de Agricultura para pedirle, solicitarle ayuda y ponerle en antecedentes de la grave situación que se estaba viviendo en nuestra comunidad.

Tal y como comprometí, se realizó un estudio preliminar de la situación de los datos meteorológicos existente y, además, se hizo una extrapolación sobre las previsiones conocidas en los meses todavía que restaban de verano. También se estudiaron posibles vías de apoyo a los productores, y también me dirigí con una carta al ministro para informar de la grave situación, pidiendo ayuda para los productores.

Posteriormente, el 5 de septiembre, nos convocaron, como al resto de comunidades autónomas, al grupo técnico creado tras el decreto de la Mesa de la sequía, en marzo de este año, eso fue el 5 de septiembre, una reunión técnica de carácter técnico en la que se ponía en valor la eficacia de las medidas puestas antes de la sequía a partir de marzo y la evolución de la situación meteorológica, algunas comunidades, como la de Cantabria, a ese equipo técnico incorporó base política y asistió a la directora general de Desarrollo Rural, Marisa Pascual. Reclamó, una convocatoria de una reunión de alto nivel, la llamada Mesa de la sequía; en esa reunión más asistente se llama Comisión permanente para situaciones de adversidad climática y medio ambiente, y poder implementar medidas adicionales al real decreto de marzo que le anunciaba y que desde Cantabria la afección desde esa publicación de la normativa ha empeorado sustancialmente.

Convocamos una nueva reunión con las OPA el pasado 7 de septiembre, en la que informamos de las posibilidades presupuestarias reales con las que contaba la consejería, dado que en estos momentos hay limitaciones temporales. Como todo el mundo sabe, la administración en estos momentos ya está trabajando en los presupuestos del año que viene, por el cierre ejercicio presupuestario, condicionado a su aprobación presupuestaria y al cumplimiento de plazos exigidos por la



normativa. Un apoyo lo que buscábamos es un apoyo asociado a la gestión de ayudas a las zonas con limitaciones naturales, que usted habrá escuchado como ZLN.

Hemos alcanzado un acuerdo entonces con las organizaciones. Esa propuesta se ha impulsado ya, insisto, condicionada al cumplimiento de los plazos de cierre de ejercicio. Los fondos ya se han liberado de distintas partidas de la propia consejería. En relación con la fecha de publicación, bueno, sería prematuro, por mi parte no lo voy a hacer nunca, decir cuál va a ser la fecha de publicación de ese decreto, porque ya digo que está impulsada ya la, la orden, pero tiene un trámite.

La reunión con las OPA del día 7 que le ha informado de este mes, la propuesta del decreto se aprobó y ya, como digo, está impulsada.

En relación con su pregunta sobre el pago de anticipo de la PAC. Es una medida que solemos utilizar. Usted sabe que normalmente, bueno, la ley dice marca un adelanto de un 50 por 100, estamos nuestra intención, por supuesto, es la de incrementar hasta un 70 por 100 de la PAC. También sabe usted que...o debiera saber que las fechas es de entre el 16 de octubre y el 1 de diciembre, por supuesto, vamos a cumplir con el plazo reglamentario y lo adelantaremos lo más posible dentro de esa fecha de 16 de octubre 1... y antes del 1 diciembre, y no hace falta que le diré que vamos a pagar puntualmente en los plazos reglamentarios.

Finalmente me dice eso, me habla sobre su pregunta en relación de las infraestructuras relacionadas con el abastecimiento de agua. Bueno, debo..., me habla usted de los manantiales de los acuíferos. Debo respetar las competencias con las confederaciones hidrográficas en este caso, usted sabe son competencias del MITEC, que se han tenido en cuenta, las infraestructuras abrevaderos en el próximo PDR.

Eso sí le adelantar, le he de adelantar que también nosotros prevemos unas partidas todos los años en ayuda de la mejora de los pastos comunales, entre esas infraestructuras para los propietarios de las mismas, que abrevaderos; este año rondando el millón, el millón de euros. Ha ocurrido a lo largo de este año y lo tendremos en el siguiente, por supuesto.

También decirle que al respecto he tratado, he tratado con la confederación, con las tres confederaciones hidrográficas que tienen competencia en Cantabria, la del Ebro, la del Duero y la del Norte, a las tres me he dirigido, he solicitado un acopio temporal y provisional de los propios ganaderos mediante una solicitud, y así se lo he puesto en conocimiento de los ganaderos, a través de los propios ayuntamientos.

Nada más y muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Señor diputado.

EL SR. PALACIO RUIZ: Le agradezco, señor consejero, las buenas intenciones, porque efectivamente los ganaderos necesitan cobrar esas ayudas cuanto antes. y le agradezco que tenga la voluntad de realizarlas e inevitablemente lamento que a día de hoy sea solo una buena voluntad.

en el momento en el que usted dice que los ganaderos disfrutan del mejor nivel de ingresos que han tenido nunca, porque los precios han subido de una forma tan extraordinariamente maravillosa en la leche y en la carne, La realidad es que tienen que hacer frente a inversiones a las que no estaban acostumbrados y que pasan a una situación de penuria, Difícilmente soportable.

La imposibilidad de coger pasto para este invierno les tiene que llevar necesariamente a comprarlo en el mercado, y el coste es tan desorbitado que se ven que no se pueden permitir el comprarlo o el comprarlo, y, por tanto, se ven obligados a sacrificar de entre sus vacas, aquellas que menos producción tienen.

Le preguntaba si usted sabía cuál era el precio spot de la leche. Se lo voy a decir por si acaso no le ha llegado. El coste de la leche a mediados de agosto de este año, de la tonelada de leche estaba a 640 euros; puesto en kilos 64 céntimos kilo de leche es a lo que se pagaba en el mercado libre, el kilo de leche que tenían que comprar las fábricas, 64 céntimos por kilo.

Y digo en el mercado libre, porque la necesidad de contar con unos ingresos recurrentes hace que la mayoría de nuestros ganaderos, sino todos, se ven obligados a establecer contratos de suministro con fábricas en los que les están pagando la leche gracias a esa subida extraordinaria de la que usted presume entre 40 y 45 céntimos; puesto en valor bruto 20 céntimos de diferencia kilo en tonelada, 200 euros de diferencia kilo en porcentaje, un 50 por ciento más.

Es decir, el precio que nuestros ganaderos, después de estas subidas, las que usted presume están cobrando la leche, es un 60 por ciento o un 65 por ciento del precio de mercado de la leche, y el precio está en el mercado libre a estos niveles no por capricho, no porque de repente estemos en (...) especulativa, sino porque el coste de la producción láctea ahora se ha desorbitado tanto que el mercado ha incrementado de forma natural estos precios, luego en la práctica y a pesar



de que usted lo niega, los ganaderos de Cantabria se ven obligados a vender leche en virtud de los contratos de suministro que tienen contratados en un precio, que difícilmente si no, posiblemente cubren el coste de producción. Esa es la realidad de nuestros ganaderos.

Y la otra realidad de nuestros ganaderos es que no están cobrando las ayudas, la ayuda por la guerra de Ucrania nuestros ganaderos no la están cobrando y, sin embargo, en Castilla y León que evidentemente no gobierna el PRC sí que se cobran, probablemente porque el consejero es de VOX y porque la sensibilidad con el medio rural es radicalmente distinta de la que ustedes tienen, en la que no es lo mismo predicar que dar trigo y en este caso la consejería de ganadería de Castilla y León sí lo está si lo está haciendo.

Me preocupa su expresión de que vamos a pagar la PAC entre el 16 de octubre y el 1 de diciembre. Hombre, dígame que la va a pagar el 16 de octubre porque para los ganaderos no es lo mismo cobrarlo a mediados de octubre que en diciembre, la diferencia es tan radical que el compromiso suyo genérico, de cumplir ese periodo les tiene que llevar a planificarse pensando que el pago va a ser en diciembre. Y un compromiso por su parte de que el pago se va a realizar en cuanto sea posible desde un punto de vista legal nos va a facilitar mucho a todos la tarea y ellos la planificación, y el compromiso y la declaración de que hay no solo crédito presupuestario sino liquidez suficiente para hacer frente a esas obligaciones de pago dejaría a todo el sector ganadero mucho más tranquilo.

Por tanto, le rogaría que me confirme que, efectivamente existe esa disponibilidad de liquidez.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, señor diputado.

Consejero.

EL SR. CONSEJERO (Blanco Gómez): Mire señoría, en Castilla y León no se paga antes que en Cantabria porque el consejero sea de VOX, se lo aseguro. El año pasado ocurrió lo mismo, tengo muy buena, muy buena opinión sobre Jesús Julio Carnero el anterior consejero de agricultura de Castilla y León, y lo que hizo el anterior consejero y éste está haciendo es pagar aparte de los ganaderos un aplicativo que está desarrollado con el ministerio a diferencia en Cantabria que lo pagamos todos. Por eso nosotros lo vamos a pagar en plazo, que va a ser este viernes, hablo de las ayudas de Ucrania, este viernes entre el viernes y el lunes lo cobrarán antes del 30 de septiembre cuando marca el decreto, pero a todos no una parte, como adelanta Castilla y León, al igual que hiciera su antecesor el gran consejero que ya no está en agricultura.

Por otra parte, permítame que le recuerde los apoyos extraordinarios primero, nunca he dicho, nunca he dicho la situación extraordinaria que viven los ganaderos en este momento, vamos estaría zumbado, igual había bebido mucho ese día no, no lo ha dicho nunca, no ponga palabras en mi boca que no he hecho. Es cierto que han subido afortunadamente el precio de leche de los ganaderos, pero el incremento del coste de los insumos ha sido superior, no, no puede decir que yo he dicho que la situación de los ganaderos es extraordinariamente buena sino mucho extraordinariamente mejorable.

Y sí le voy a recordar cuáles han sido esas ayudas que usted no ha querido recordar y que este Gobierno, es decir todos, hemos hecho al sector primario. La concesión directa a la salida de los productores de leche, 3 millones; concesión directa a la ayuda a los productores de carne 1,2, que ya está pagado. La ayuda al bienestar animal 3,7; incremento de la financiación de la (...) el 2,6, alcanzando los 10,4. Y ayudas a las inversiones en el marco del plan de recuperación, 1,8; gestión de la ayuda nacional a los productores de leche, en total 10 millones por parte del ministerio y gestión de pago a la ayuda nacional a los productores de carne, 5 millones que se acaban de pagar.

Mire a los ganaderos, al sector primario no se preocupe que vamos a hacer todo lo posible por ayudarles ellos estoy en plena comunicación concreta y diaria con las organizaciones profesionales. Usted preocúpese un poco más de atender el día a día, el contacto directo con los productores, a través de las organizaciones o directamente en las cuadras, como hace este servidor.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, consejero.